
港做好「內聯外通」講好中國藝術故事
廣東美術百年展觀眾絡繹不絕 家長盼佳作啟發子女思考

昨日天氣涼爽，又恰逢周日，香港文匯報記

者到灣仔會展中心「其命惟新─廣東美術百

年大展」的現場所見，前往觀展的人群絡繹不

絕，其中有不少家長領着子女在認真賞畫，他

們在接受香港文匯報訪問時表示，子女本身

熱愛藝術，本次展出眾多名師佳作激發孩子

們對藝術的思考和啟發，亦促進他們對廣東

美術歷史的認識。到場觀展的香港藝術發展

局視覺藝術委員會主席、香港美協常務副主

席趙志軍指出，此次展覽全方位地展示廣東

美術百年來的發展進程，並強調香港擁有獨特

的地理優勢，發揮好「內聯外通」的橋樑作

用，積極與內地藝術文化界交流合作，共同對

外講好粵港澳大灣區乃至中國的藝術故事。

●文：香港文匯報記者 蔡學怡

圖：香港文匯報記者 北山彥
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「在廣東美術的發展進程中，融匯了中西方不同
的繪畫技巧，所以造就了如今非常輝煌的廣

東現代美術。」趙志軍在接受香港文匯報訪問時表
示，此次觀展令他喜愛的作品非常多，例如黎雄才
的《迎客松》給人氣勢磅礴的視覺衝擊，楊之光的
《礦山新兵》則是一幅洋溢着時代氣息的作品，作
品內容之豐富，風格之多元，反映了廣東美術的深
厚底蘊。

盼助內地文藝「走出去」登國際舞台
「香港不僅能促進粵港澳大灣區藝術發展的中西
融合，更能成為內地文化藝術走向國際的重要橋
樑。」趙志軍指出，香港憑藉其獨特的地域優勢，
一直積極推動「中外文化藝術交流中心」的建設發
展。他期望，未來香港應該舉辦更多內地各省市的
大型文化藝術展覽，發揮好「內聯外通」的橋樑作
用，進一步協助內地優秀文化藝術「走出去」，邁
向更廣闊的國際舞台。
「我相信青年藝術家們可以在香港這個國際化的大
平台上，發揮出他們極大的藝術創作能力。」身為香
港藝術發展局視覺藝術委員會主席，他透露香港藝發
局一直關注本地青年藝術家的發展，通過推出「新苗
發展資助計劃」等項目支持青年藝術家成長，包括資
助他們的藝術創作，參觀國外有名的展覽例如「威尼
斯雙年展」的往返費用等。他提到，香港擁有着自
由、多元的藝術創作氛圍和藝術發展環境，同時亦積
極促進與內地藝術文化界的交流與合作，故相信香港
優秀的青年藝術家一定會人才輩出。

冀港藝術家走進祖國河山創傑作
趙志軍在日前曾前往西藏采風寫生，把當地震撼
人心的風光記錄成一幅幅畫作，以用作日後創作時
的靈感來源和記憶參考。他並期望，有更多香港藝
術家可以親身走進祖國的大好河山中去感受，只有
真實去感受過、體驗過，才能通過藝術描繪出獨屬
中國的壯麗景色，創作出打動人心的作品。
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香港文匯報訊 （記者 蔡學怡）張女士
帶同兩個女兒專注地觀展，她表示，透過
本次展覽不僅可以全方位地了解廣東美術
的發展進程，也讓她見識廣東藝術作品風
格的變化，令大人小孩都可以增長見聞，
實在是非常有意義。她年僅10歲的長女
已通過觀展對藝術作品產生了不一樣的思
考，會與她積極探討作者在畫中使用的顏
色和光影有何種意義，「小孩子看多了優
秀的作品，才會讓他們對藝術有自己的思
考，激發他們對作品背後含義的探索。」
「香港優秀的展覽百花齊放，我認為可

讓孩子有更多機會去陶冶藝術情操。」潘
女士直言，就讀中二的女兒十分喜愛美

術，自己就是被女兒大力推薦才來觀展。
她並說到，之前女兒在北京上學時曾學

過國畫，但來到香港上學需要時間適應，
故暫停美術的學習進程，好在香港經常舉
辦多元的藝術文化展覽，令女兒在課餘時
間透過觀展熏陶。
張同學是一名小五的學生，平時都有學

習國畫技藝，對中國藝術作品有着濃厚的
興趣。她認為，本次展覽除了一睹眾多廣
東名師佳作，進一步了解了廣東美術風格
的發展與變化，還學習很多中國近代史的
知識，可謂收穫頗豐，「我想通過欣賞這
麼多名師的經典作品，對我未來的繪畫創
作可以有所啟發。」

不少參觀者昨日觀展後，紛紛在留言簿上寫下感受和心得。留言
摘錄如下：
─崢嶸歲月，風采嶺南。
─導賞員專業、細緻，學到了很多藝術知識，感謝！
─廣東美術百年大展以深厚的嶺南文化為根據，通過多元藝術

形式展現百年藝術發展脈絡，彰顯了粵港澳大灣區文化融合的獨特
魅力，為觀眾帶來了一場跨越時空的藝術盛宴。
─不可錯過的嶺南風采。
─展示成功，成果斐然。
─傳承文化，從小做起。
─嶺南畫派開創了一個新的視角，令傳統中國藝術更加多姿。
─傳承中國文化，銘記歷史，感受歷史！
─大開眼界，好多獲益！原來中國廣東美術在這100年的發展是

這樣充滿挑戰。

「為觀眾帶來跨越時空藝術盛宴」港展覽百花齊放 孩子獲良機陶冶情操

香港文匯報訊（記者 康敬）今年是抗日戰爭
勝利80周年，東江縱隊歷史研究會、香港薪火
社團總會昨日在烏蛟騰抗日英烈紀念碑園舉行
「廣東人民抗日游擊總隊電台遺址──香港新
界沙頭角石水澗村」標誌牌豎立儀式，有抗日
先烈的後人出席見證，也有香港中學生、大學
生在場宣誓，傳承偉大的抗戰精神。有參與活
動的學生表示，沒有先烈的付出，就沒有現在
的和平生活，歷史不應被遺忘，他希望從事歷
史研究相關的工作。

戰時與延安黨中央保持聯繫
昨日活動上，主辦方介紹幾近消失的石水澗
村的背景資料，據主辦方介紹，1941年12月香
港淪陷後，八路軍駐香港辦事處屬下的電台撤
往東江游擊區，改隸廣東人民抗日游擊總隊。
1942年4月，總隊電台從廣東寶安縣甘坑轉移
到新界石水澗村，村內只有一戶林姓人家，大
小幾間房屋，後來村民林戊、林傳叔侄成為港
九大隊交通員。這一年的夏季，中共粵北省
委、南委受到嚴重破壞，南委原有的6個電台
均被破壞或被迫停止工作，只有設在石水澗村
的總隊電台仍保持正常運作，與延安黨中央保
持聯繫。
但 1943 年 2 月侵華日軍曾到烏蛟騰「掃

蕩」，電台差點受到破壞，隨後電台撤離石水
澗村，不久後，日軍竄至此地，發現遺留的電
台廢電池及電線，就逮捕並嚴刑逼問當時村內
唯一村民林生（林傳兄長），他守口如瓶，最
終被日寇活活打死。日軍查找不到電台和游擊
隊去向，撤離時火燒村洩憤，村內房屋均遭焚
毀。
主辦方代表分享，為了確定電台遺址的位

置，向眾人還原這段歷史，幾經跋涉尋找這個
人煙罕至且廢棄80多年的地方，並找到村子房
屋殘垣，又經過多番考證及資料比對，最終確
定電台遺址位置。

李慧琼冀推結合行山緬懷先烈紅色旅遊
全國人大常委會委員、愛國主義教育工作小
組組長李慧琼，港區全國人大代表陳勇，全國
青聯委員譚鎮國，東江縱隊後代、抗日烈士後
人等帶領青年和學生默哀、獻花。在活動後李
慧琼表示，希望未來能推出一些紅色旅遊，把
行山與緬懷先烈結合起來。
「延安，延安，我是東江！」活動現場，還
有兩位香港青年動情朗誦，將中國共產黨領導
的抗日游擊隊──東江縱隊港九獨立大隊在香
港的山水間戰鬥，頑強抗擊侵華日軍的歷史細
細講述。其中一位青年、香港湖南青年會會長
孫秀祖表示，雖然80年過去，但歷史不會蒙
塵，英雄不曾被遺忘，她也是抗戰老戰士的後
代，希望透過活動喚醒更多青少年的愛國本
能，守護祖國和香港的美好未來。

香港文匯報訊（記者 費小燁、蔡學怡）長和繼
擬出售巴拿馬運河港口等資產引起廣泛關注後，長
實集團位於觀塘安達臣道「港人首置盤」項目爆出
分判商貪污造假醜聞。香港政商及勞工界人士昨日
在接受香港文匯報訪問時表示，企業營商應主動承
擔社會責任，不單要對得起國家，也要對得起香港
社會，對得起良知。在商業決策中公共利益永遠位
列首位，建設香港、報效祖國與國家共贏，企業王
國才能站於不敗之地。

批長實將工程外判如「事不關己」
工聯會會長吳秋北昨日在接受香港文匯報訪問時
批評長實將工程外判後便有如「事不關己」的態
度，「並非外判了工序便可將責任一併外判出去，
發展商是有責任加強監督，不論分判條款、條件等
每個環節其實都要控制。」他指出，長實外判時
「算到盡」早為業界知曉，相信此乃間接促成承建
商偷工減料及從事不法勾當的原因。
吳秋北指出，外判時「算得太盡」，以致經常出

現「判上判」、層層剝削的情況，且經常爆發工
潮，苦了最無議價力的工人階層，他說：「長實作
為全港最大發展商之一，更應負起企業社會責
任。」他敦促長實全面檢討營商手法，對得起成就
它的香港社會，以及扶植它壯大的祖國。
香港中小型企業聯合會主席鄭仲邦表示，現代企

業應承擔社會責任，將國家安全、公共利益與可持
續發展納入核心考量。作為企業家，應該考慮國家
安全和社會整體利益為先，避免因短期利益而損害
國家長遠發展。「企業經營不應棄國家利益於不
顧，更不可逾越國家主權與民族大義的紅線。」鄭

仲邦指出，在如今全球化競爭下，企業的成功不僅
取決於市場表現，更在於能否與國家發展戰略相契
合。例如，在涉及關鍵基礎設施、核心技術或戰略
資源的交易時，企業應自覺遵守國家安全審查機
制，甚至主動調整商業策略，以符合國家整體利
益。
他呼籲，企業家作為社會重要持份者，應積極履

行社會責任，在商業決策中平衡經濟效益與公共利
益。除了守法合規，更應主動支持國家政策，例如
推動綠色低碳轉型、促進區域協調發展等，才能真
正實現企業與國家的共贏，「唯有如此，企業才能
在國家發展大局中找準定位，實現自身的長遠可持
續發展。」

關鍵基礎設施跨國交易 須將國安置首位
九龍城區議員吳奮金認為，在全球地緣政治變局

的背景下，涉及關鍵基礎設施的跨國交易必須將國
家安全置於首位。長和集團作為大型的私營港口運
營商，其管理的港口網絡覆蓋亞歐主要航道節點，
直接關乎國際物流命脈與戰略物資運輸安全。此類
核心資產若被外國勢力通過資本運作實施實質控
制，可能造成供應鏈數據外洩、戰時運輸通道受
阻、敏感物資監管失序等系統性風險。
他指出，因此在長和港口交易中，需要重點評估

交易主體背景、數據管理機制、突發事件應變能力
等，防範境外勢力通過股權滲透干預關鍵設施運
營。他並強調，維護國家安全並非排斥國際合作，
而是通過健全法治框架實現開放與安全的平衡，
「唯有在保障國家主權的前提下，方能推動港口經
濟高質量發展，構建更具韌性的全球貿易體系。」

港政商勞工界人士：企業經營應主動承擔社責

●「廣東人民抗日游擊總隊電台遺址─香港新
界沙頭角石水澗村」標誌牌豎立儀式。

團體供圖

●潘女士的女兒講解作品中使用了哪種繪畫技藝。●張女士與兩個女兒在觀展。
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●廣東美術百年大展留言簿摘要。

●香港文匯報記者到灣仔會展中心「其命惟新─廣東美術百年大展」的現場所見，觀展的人群絡繹不
絕。

●香港美協常務副主席趙志軍

●不少家長攜同子女一起賞畫。


